

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 6,90 pesetas
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Toledanos:

Los católicos españoles hemos sido heridos en las fibras más sensibles de nuestra alma cristiana. Hace tiempo que las sociedades masónicas vienen combatiendo con más odio y con más fuerza que á ninguno otro al pueblo español, porque ni la corrupción de una nación vecina, ni las prevaricaciones de la otra, ni el cisma y las heregias de las de más allá, han podido arrastrar con sus corrientes deletéreas á este pueblo que supo luchar más de siete siglos sin desmayar un solo instante, ante generaciones enteras que caían en el sepulcro, por no renunciar á su fe, á sus sanas costumbres y á su culto sagrado.

Pero esa misma adhesión inquebrantable á sus antiguas creencias y á sus seculares tradiciones, y ese heroísmo en defenderlas sobre todos los intereses, y aun á costa de la propia vida, han trasperado á los enemigos de nuestra fe y de nuestra Patria, y todos confundidos y unidos, como un solo hombre, han redoblado últimamente sus esfuerzos empleando todas sus energías y acumulando todo el veneno de su furor satánico para corromper á la niñez en la Escuela, á la juventud en la Universidad, y á todos, sin distinción de sexos ni edades, por medio de la Prensa sectaria. Y al ver que, en efecto, algunos desnaturalizados hijos de España, por ignorancia ó por falta de valor para rechazar los ataques de la impiedad, abrazaron sus errores haciendo traición á la fe que heredaban de sus antepasados, sintiéronse orgullosos por tan exigua conquista nuestros perseguidores, y, apelando á la calumnia, atreviéronse á afirmar que en la Patria de Domingo de Guzmán, Ignacio de Loyola y Teresa de Jesús apenas quedaban unos pocos católicos adheridos á sus dogmas y sumisos á la autoridad de la Iglesia, y que esos pocos sólo eran capaces de rezar y lamentar sus culpas en el interior del Templo, sin influencia y sin prestigio alguno, ni por su número, ni por su calidad.

Ante suposiciones tan maliciosas é insultos tan groseros, se han extremado de horror y de indignación los corazones creyentes, y esos sentimientos han sido expresados de una manera elocuentísima en las energías y viriles protestas que han elevado á los Poderes Públicos nuestros valientes hermanos, los católicos vasco navarros.

Y ese hermoso despertar del sentimiento religioso, que parecía aletargado y dormido entre nosotros, ha tenido eco en las montañas y en los valles, en las ciudades populosas y en las pequeñas aldeas, y toda España se prepara á desmentir á los detractores de nuestra fe y de nuestro honor, celebrando el día 2 del próximo mes de Octubre manifestaciones católicas en todas las capitales y pueblos de alguna importancia, y haciendo ver á todos los elementos conjurados en su daño, con una protestación pública de nuestras creen-

cias y sentimientos cristianos, que el Catolicismo, á pesar de los avances de la Revolución, mansa ó fiera, vive robusto y vigoroso en España, como en ningún país del mundo.

En ese movimiento unánime de la España católica, Toledo debe ocupar un lugar distinguido, como lo exige su historia y su significación presente. La historia de la legendaria y monumental Toledo es la historia de sus sacrificios por la fe, de las luchas heroicas y de los triunfos gloriosos encarnados, por decirlo así, en el inmortal debelador de la secta joviniana, San Ildefonso, y en la virgen y mártir Santa Leocadia, en los famosos Concilios y en la persona de Recaredo, que en la tercera de aquellas memorables asambleas sentó los fundamentos de nuestra nacionalidad, proclamando la bendita Unidad católica. En nuestros días, Toledo es la Sede Primada de la Iglesia española, y de ella ha salido la primera palabra de aliento para las espléndidas manifestaciones de las provincias del Norte, con la bendición del ilustre Purpurado que ha recibido el encargo, por disposición expresa y terminante del Sumo Pontífice Pío X, de dirigir y encauzar la acción católica en nuestra querida Patria. Por todo lo cual, los católicos de esta ciudad deben colocarse á la cabeza de ese movimiento regenerador, dando público testimonio de su fe y de su adhesión incondicional á las doctrinas y enseñanzas de la Iglesia, por medio de una manifestación que no ceda en importancia por su número, grandiosidad y entusiasmo á ninguna de las que se preparan para tal día.

A la Catedral, pues, el domingo 2 de Octubre á recibir por la mañana la Sagrada Comunión de manos de nuestro Eminentísimo y Reverendísimo Prelado, á la Catedral todos por la tarde á hacer pública profesión de fe católica, y al Palacio Arzobispal después para rendir el debido homenaje de respeto y filial sumisión al celoso Pastor de nuestras almas.

¡Toledanos! Se trata de demostrar lo que somos y lo que representamos; se trata de hacer ver á nuestros enemigos, y al mundo entero, que en España la parte más numerosa y de mayor valía somos los católicos, y que Toledo no quiere ceder, por nada ni á nadie, el puesto de honor que por tantos títulos le corresponde en esta singular contienda.

¡Católicos de Toledo! A todo eso os invita el Consejo Diocesano de Acción social, confiando en vuestra lealtad cristiana y en vuestros arraigados sentimientos religiosos, seguro de que no habéis de defraudar sus esperanzas y habéis de responder á su llamamiento.

Sólo así podrá evidenciar Toledo que es digna de su historia y de su universal renombre.

¡Viva la Iglesia Católica!

¡Viva nuestro Santísimo Padre el Papa Pío X!

Toledo 20 de Septiembre de 1910.—
El Presidente, JUAN G. CRIADO.—
El Secretario, RICARDO S. HIDALGO.

El anticlericalismo por dentro.

El Sr. Cossio, de la Institución Libre de Enseñanza, cobra lo siguiente:

	Pesetas.
Director del Museo Pedagógico.....	6 000
Catedrático de Pedagogía Superior.....	5 500
Profesor de la Escuela de Criminología.....	4 600
Profesor de la Institución Libre de Enseñanza.....	3 000
Director del Boletín del Museo Pedagógico.....	750
Administrador del Material del Museo Pedagógico.....	•
Director de la Enseñanza en Madrid, cargo que para el mes el Ayuntamiento de Madrid.....	10 000
	29 760

Este es el secreto del anticlericalismo de muchos.

DESDE MI RETIRO

Aquí estoy, del Seminario en el hogar solitario, para meditar con calma en el *uno necesario* supremo *quid* de mi alma.

Que soy de Dios y razón es que le sirva su hechura y en su increada hermosura encuentre mi corazón su fin, su amor, su dulzura.

May dentro de mi conciencia su santa ley dejó escrita, ley de amor, suave, bendita; ¡por qué con tanta frecuencia contra ella el hombre se agita?

¡Por qué ¡Dios justo! tu ira al hombre impío no aterra? ¡por qué de tí se retira si no viene á ser su guerra sino leña de su pira?

¡Si por mucho que camine y se alonge en su trabajo sabe la muerte un atajo para el gusano que mine la yedra de su sombrero?

¡Señor! en vuestra presencia ¿cómo estará mi conciencia? ¿gusano y muera, Señor, á impulsos de la clemencia templaréis vuestro rigor?

Tremendo será el instante aquí: para el alma impía. Jesús bueno, en aquel día, tú de las almas suante apládate de la mfa.

En frente de mi ventana, diciéndome que batalle con esperanza cristiana, está la Virgen del Valle, la graciosa Toledana,

Vigilante centinela, Pastora de estos apriscos. ¡Qué hermosa está y cómo vela desde lo alto de los riscos sobre su querida hijesal!

Al venir la luz del día dibujando la alta cumbre, mi pecho, con alegría que enciende célica lumbre, la reza un Ave María

Y cuando la noche oscura arropa el pardo horizonte con misteriosa envoltura, cuando vane y ríe y monte me reatan su hermosura,

Aun algo que alegre brilla hay de mi ventana en frente; es la tenue lucecilla de la Virgen sin manilla que me mira sonriente,

Y en las gracias de su faz me dice: no llores recio, yo soy tu madre del Cielo, hijo mío, duerme en paz que yo aquí tu sueño veo.

Y al descender sus fulgores á las aguas de allá abajo, de gala se viste el Tajo diciendo con sus ruidos cuanto aprecia el agasajo.

Del cercano cigarral que sobre el río se tiende suave aroma se desprende, la brisa agita el parral que ya raudos ofrece.

Alguna esquita lejana por el campo tintinea, y mientras la orilla gana el barquero canturrea, vieja trova castellana.

Dios mío, qué bien apura el humano corazón las galas de tu hermosura; qué dulce en la noche oscura desciende tu inspiración.

Qué hermosas son las estrellas, qué placido su fulgor, y pues de tí me hablabas ellas y son de tu encanto bellas, benditas sean, Señor.

Bendita esa maravilla que tras tenue lucecilla se esconde en ese riscal, esa Virgen sin manilla, la reina del cigarral.

Ante ella el buen toledano acude su fe á avivar y yo, que soy castellano y por lo mismo cristiano de muy cristiano solar,

Desde mi celda al mirar todas las noche su ermita tras su tenue lumenar, la llamo pura y bendita y en paz me voy á acostar.

S. Ortega Montealegre.

Toledo Septiembre de 1910.

El laicismo en la primera enseñanza.

(CONTINUACIÓN)

Terminábamos nuestro artículo anterior diciendo: que la base, cuerpo y remate ó coronamiento de la gran obra de la educación, habrá de ser siempre la Religión. Porque los hombres de Estado de los diversos matices políticos que se conocen, han declarado solemnemente en todos los pueblos cultos (1) y desde las alturas del Poder ó en el seno de las asambleas, que la base más robusta del orden y de la felicidad de los Estados es la Religión, y que ésta es una palanca de gran potencia y el agente más eficaz que se conoce para su mejor dirección y buen gobierno. Y en este principio convienen precisamente todos los educadores que profesan una Religión, aunque no sean católicos.

El primer elemento que la educación ha de asentar en el alma del niño, como una luz superior, como una estrella fija que ilumine siempre y dirija su vida moral, dice uno de nuestros más notables pedagogos, es la Religión. En medio de las turbulencias que agitan las ideas de nuestra época, la cual, ciertamente, no se distingue por su carácter religioso, de todos los campos se oyen surgir á cada paso voces, que reclaman el robustecimiento del principio religioso en la educación de la niñez y de la juventud. Epanotado por los peligros que creara para Alemania la semi-ilustración difundida en extensas clases sociales, gracias al empuje de los trabajos científicos y á la extensión de la enseñanza en

(1) Menos en Francia; de ahí su indudable decadencia.